
这两年，大家出游热
情持续高涨，为不少地方
带来了“泼天流量”。长三
角作为国内重要的旅游目
的地，不断有城市、县域、
乡村或景区“爆款”。下一
步，长三角将如何携手共
进，建设世界级的重要旅
游目的地，让长三角文旅
不仅“出圈”，更能“出海”？
今年全国两会，我们

邀请了沪苏浙皖的全国人
大代表、全国政协委员，就
如何推进长三角文旅一体
化高质量发展建言献策。

“沪苏浙皖”
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全国人大代表、安徽省东至县新时代文明

实践服务中心主任丁德芬表示，在长三角区域

范围内，有很多优秀的中华家风文化资源，比

如位于浙江湖州的南浔家风传承馆，为南浔近

代丝商“八牛”之一的金桐于清同治、光绪年间

所建；位于江苏苏州的百年雕花楼，不仅是全

国重点文物保护单位，也是苏州市新时代家教

家风实践基地。

安徽同样有许多优良的家风文化世代相

传。“其中，安徽省池州市东至县周氏家族‘六

世书香 百年家风’的故事就特别具有代表

性。”丁德芬说，周氏家族是中国近现代第一文

化世家，他们“崇儒尚德 培心正业 清慎开明

勤俭乐济”的优秀家风文化，成为全国第70

个、安徽省第3个好家风。可以充分挖掘各地

资源，讲好共同的家风文化故事。通过文化赋

能长三角文旅一体化，也是为文化强国的建设

贡献长三角城市的力量。

新安晚报大皖新闻记者 姚一鸣

长三角，是中国经济活动最具活力的

区域之一，也是全国铁路网络最密集的区

域。数据显示，目前长三角铁路营业里程

突破1.5万公里，其中高铁营业里程超过

7700公里，占比首次过半。在全国人大代

表、上海社会科学院党委书记权衡看来，

“轨道上的长三角”加速建设，为人员流

通、经济流动奠定了重要基础，也成为长

三角文旅一体化发展的显著优势。

“经济不是静态发展的，人员流动起

来，消费就能热起来。”权衡认为，长三角

市场能释放巨大的消费潜力。随着高铁

网络的日益完善，人们的旅游目的地从传

统的沪宁杭、苏锡常、甬台温、黄山等地，

进一步拓展至皖南、浙西南、苏北等区域，

也为一些二三线城市的发展带来机遇。

权衡认为，在提振内需方面，长三角

城市群差异化、多样化的消费场景，让大

家“愿消费”“想消费”“能消费”，进一步促

进经济回升向好。在对外开放方面，串

珠成链的长三角各地，也能携手为入境

游客提供更深度的文化体验，让他们更

好领略江南水乡、中华文化的独特魅力。

长三角文旅一体化已有相关探索。

例如，在制度创新方面，《2024年长三角

文化和旅游联盟重点工作计划》从持续

深化协作机制、合作提升公共服务水平、

共同推动文化传承发展、合力巩固增强

文旅消费回升向好态势、携手建设世界

重要旅游目的地、协同提升文旅领域治

理水平等6个方面明确了54个合作事项。

权衡还关注到，今年政府工作报告

提到，要完善全口径消费统计制度。他

建议，长三角区域可以进一步创新机制，

加速打破行政壁垒、加强区域协同，助力

长三角文旅一体化市场和品牌成为中国

经济内循环与国际化交融的生动样本，

让“各美其美，美美与共”的长三角城市

群成为世界瞩目的亮丽名片。

特派记者 杨洁

全国人大代表权衡

创新机制，让长三角城市
群“美美与共”

全国政协委员张毅

“免签+流量”双引擎，打
造入境游“黄金走廊”

“长三角文旅一体化发展一定要用

好240小时免签政策。”全国政协委员、

金杜律师事务所高级合伙人、上海新联

会会长张毅表示，中国已对54国过境免

签延长至240小时，这是一个非常好的

吸引外国人来中国旅游的政策，能够让

他们加深对中国的了解和认识。长三角

一定要用好流量经济的基本规律，做好

宣传和规划，吸引并留住入境流量。

“对于长三角而言，传统的文旅资

源，用自媒体吸流量等创新方式来拓展

旅游业的发展，是一个全新的视角。”张

毅说，上海往往是老外入境游第一站，要

想把老外留在长三角，长三角就要抱团

整合宣传，可以选择在那些中国已经出

海的社交媒体上多做宣传，多向老外推

介长三角的风景名胜、特色小吃、非遗文

化等，让老外产生旅游兴趣。除了宣传

好外，还要设计一些便捷化的旅游线路，

让老外从浦东机场下来后，可以很容易

地到达长三角其他地方。

张毅认为，长三角旅游在硬件、软件、

服务上其实已做得很好，可以针对新经

济、新消费策划一些新热点新亮点，来吸

引流量。比如，随着这几年冰雪运动的

兴起，长三角可在冰雪经济上做文章，建

设让人眼前一亮的新设施，设计“夏季到

长三角来玩滑雪”的冰雪主题游，同时也

要做好产业链合理规划与调控；又比如，

上海乐高乐园将于今年夏季在金山区枫

泾镇开园，枫泾镇和浙江毗邻，长三角可

以早做规划，多出创意，尽可能让这波乐

高乐园的流量，辐射到长三角多地。

特派记者 屠瑜

“我是上海歌剧院院长，同时兼任苏

州交响乐团的首席指挥，而宁波交响乐

团每年也会请我去指导。”全国人大代

表、上海歌剧院院长许忠对长三角三省

一市的演艺市场，尤其是古典音乐相关

的领域比较熟悉，对于长三角文旅市场

如何一体化发展，他也进行了思考。

许忠建议，一个是要优化沪苏浙皖

三省一市演艺市场的互动交流，加强长

三角一体化的音乐联盟。“这个音乐联盟

不仅包括剧院，还包括各地的艺术院团

等。”同时，在一体化的基础上对票务系

统全面升级，可以做一些研究和开发。

“一体化发展，信息公开互通共享非常重

要，对于文化演艺市场，你首先要让大家

知道，上海在演什么，其他省市在演什

么，解决信息公开和到达率的问题，让老

百姓有更多的选择。”

他介绍，在具体的操作层面，比如三

省一市在大演艺板块中，共同协商成立

长三角一体化的大演艺平台。在票务一

体化方面，可以由上海牵头打造，三省一

市轮值，发挥各自的优势，实现票务销售

的联动。

许忠认为，一体化的大演艺平台，是

长三角地区全演艺生态一体化新路径的

探索，除了可以在票务一体化上率先做

一些尝试，在国际剧目和优秀剧目的引

进上，也可以分摊成本，共享收益。“借由

这个平台，可以更好发挥上海在国际文

化层面对长三角的带动作用，提高优质

文化资源利用率和共享度，打造现象级

文化项目，同时，加强艺术人才的合作力

度，合力打造长三角艺术人才高地，实现

共赢！”

特派记者 毛丽君

全国人大代表许忠

探索演艺生态一体化新
路径，奏响长三角文旅协
奏曲

“总书记指出，要深化城乡精神文明建设，

繁荣发展文化事业和文化产业，优化文化产品

和服务供给，以文化赋能经济社会发展。”全国

人大代表、江苏省无锡灵山文化旅游集团有限

公司战略规划委员会主席吴国平认为，文旅“一

业带百业”，是拉动消费、提振内需的重要抓手。

“文旅，文化是灵魂，旅游是载体，因此要坚

持内容为王、场景为根本。”吴国平介绍，长三角

是全国消费能力最高的地区之一，为文旅市场

的繁荣提供了强大的内生能量。因此文旅市场

需持续焕新——新项目不断涌现，老项目不断

迭代升级，不断丰富自己的文旅产品服务内容，

让游客常来常新。而在文旅市场激烈的竞争

中，不能追求一时的“网红”，要紧贴市场需求，

坚持差异化错位发展，努力实现人气“长虹”。

扬子晚报/紫牛新闻记者 张可 石小磊

用“诗和远方”扛起“流量担当”
从出圈到出海，长三角代表委员擘画文旅一体化蓝图

全国人大代表吴国平

从“网红”到“长虹”，差异化
发展助力文旅持续焕新

“家风文化”  出海，以软
实力书写文明传承新篇章

全国人大代表丁德芬
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